

## FR. GERUNDIO.

---



---

*Si quis dixerit in medio omnium malorum quæ nos undequaque vexant non esse maximum solanem amabilissimam quam habemus reginam, anathema sit.*

---

Si alguno dijere que al través de los infinitos males que nos aquejan, no hallamos un consuelo inefable en la bondad y amabilidad de nuestra augusta y adorada Reina, le pego un tamborilazo que le rebiento.

CONG. 2. GERUND. CAN. 7.

---

### LETRAS PRIMERAS Y LETRAS SEGUNDAS.

---

Dígame vd., señor: ¿los estatutos qué se hicieron?—¿Qué estatutos, hombre?—Señor, los estatutos que queria poner mi amigo Sombrerue-

los.—Hombre, yo no sé que noticias cazas tú por ahí, Tirabeque, ni quien te las da que así se burla de tí. Si sabes que no ha habido mas que un estatuto, y que ya ni Sombreruelos ni nadie piensa ni puede pensar en volver á él, ¿á qué son ahora esas preguntas?—Señor, tampoco lo digo yo por eso, sino que no entiendo yo bien la *nomenclatura* de los *idverbios*. Sustitutos, sustitutos me parece que era lo que queria poner.—Buenas y gordas! Con que se trata de ponérselos á él y á algunos de sus compañeros, y ellos no les quieren....—Señor, pues yo no sé que puede ser, ello era una cosa para saber mucho, así como cosa de estudios, que estaban tratando de eso en el Senado el dia que yo fui.—Arabáras, hombre. Esos son los institutos de enseñanza secundaria que pedía autorizacion á las Córtes para establecer en todas las provincias. Oh! cosa grande!—¿Y qué se hicieron esos, señor?—Nada, no se hicieron nada: retiró nuestro amigo la petición, porque conoció que no estaba el Senado de humor de concederle la autorizacion para ello.—Pues mire vd., señor, lo siento, porque me parece á mi modo que se iban á aprender muchas cosas en esas escuelas, que buena falta nos harían, señor.—Ah! mucho, mucho. Se enseñaría en ellas gramática española y latina, matemáticas, geografía, cronología, historia, literatura, física y química, historia natural, ideología, religion y moral, dibujo lineal y natural, el francés y otras lenguas vivas;

y luego despues de esto, cursos completos de cálculo diferencial é integral, mecánica general, física experimental, química en grande, botánica sublime, zoología, mineralogía, literatura superior, historia universal, economía política, derecho natural, administracion, lengua griega, lengua árabe, lengua hebréa...—Páre, páre la suya, señor, que para mi todo eso es griego y hebréo: y dígame, mi amo; ¿todas esas cosas se podian aprender sin saber leer y escribir?—¡Qué preguntas tan necias tienes, hombre! La educacion primaria ya se sabe que tiene que preceder á la secundaria y superior, y que las primeras letras son la piedra fundamental del edificio de la instruccion pública.—Pues señor, entonces no haciamos nada; porque si se necesita saber leer y escribir para aprender esas cosas, lo primero y principal paréceme á mi que debia ser *criar* escuelas... —*Crear* se dice, bobo.—Dígase crear ó criar, bien se me entiende, señor. Porque la verdad, mi amo, en los lugares la mitad de la gente no sabe leer, como que para leer el *Boletín* que muchos le llaman todavia el *Boletín*, tienen que valerse del señor cura, que muchas veces tampoco se le compone muy bien leer de corrido: pero ya se ve, ¿qué ha de suceder? En las mas de las aldeas no tienen maestro, y las que le tienen, solo es por cinco ó seis meses de invierno, por lo cual le suelen pagar carga y media de centeno. Y asi tengo para mi que antes de pensar en esas *noto-*

*mias*, y esas *idolatrias*, y esas *cornologias*, y esos dibujos y esas *polainas* que vd. dice, debia tratarse de escuelas, de escuelas; de modo que todos los españoles aprendieran á leer y escribir, que ya estamos, como el otro que dijo, metidos en el año 40, y hemos tenido tres veces Constitucion, y todavia los alcaldes de los lugares hacen la señal de la cruz por no saber firmar.—Tienes razon que te sobra, Tirabeque. Pero hazte cargo que somos españoles, que aunque nos ha tocado nuestra racion correspondiente (y no debemos estar de queja) de materia animal, siempre hemos tenido pretensiones de ser como los espíritus que llamamos ángeles, de quienes opinan algunos que llegan á los extremos sin pasar por los medios.

Mira, ahora se ha formado en Madrid una *sociedad para mejorar la instruccion del pueblo*, compuesta de personas respetables de mucha ilustracion y filantropía, que serán las que la dirijan en lo sucesivo; pero se dá entrada en ella á toda persona que quiera contribuir con 20 reales anuales, cuyos fondos se destinan al objeto de la sociedad, que es propagar y mejorar la educacion del pueblo, estableciendo escuelas de párvulos y de adultos, y promoviendo la publicacion á precios baratos de los libros elementales que se juzguen necesarios. Esto es muy bueno, Tirabeque, y lo bueno es menester elogiárselo, que no todo ha de ser gerundiar al prógimo.—Y tan bueno como es, señor. Que

cuenten con mis 20 reales, mas que me cueste robarlos.—No tanto, Tirabeque, no tanto: el exceso de patriotismo te hace desbarrar.—Señor, es un decir. Y qué, vamos: ¿seria yo el primer patriota que robaba? —Esa lengua, esa lengua, Pelegrin.... Luego di que soy yo el que te hago decir las *picaduras*. Pero volvamos al asunto. Yo quisiera que las provincias fueran imitando este ejemplo; que en cada capital, por lo menos, se estableciera una sociedad de esta clase, que es el medio de poder dotar sin gravámen una porcion de escuelas: porque ¿quién no contribuye con miserables 20 reales al año para un objeto tan digno?—Señor, yo lo que quisiera, que no se volviera bambolla, como *casi todas las cosas de casi todas las juntas*.

---

## Las salvas de Artillería.

---

Pum..... puumm..... pumba..... aprieta y que tacazo! Alma con ella. Fuerte y que se oiga. Y aprovecharse, ya que hoy hay proporcion de

hacer ruido en celebridad de los días de nuestra Soberana; que en pasando de hoy, hijos míos, no sé á fé de Fr. Gerundio cuando volveréis á oír el ruido del cañon; porque si tiene efecto una conspiracion que se está fraguando en el cuartel de artillería, á Dios cañones, á Dios obuses, á Dios morteros, á Dios cureñas, á Dios balas, á Dios bombas y á Dios granadas, y á Dios parque y á Dios todo: y hasta Santa Bárbara abogada de los artilleros corre peligro. Estos soldados de los cuerpos facultativos son el demonio. Ya se vé; treinta y tantos hombres de un cuerpo distinguido encerrados continuamente en el cuartel, el uno porque no tiene zapatos, el otro porque no tiene chaqueta, el otro porque se rie por mas bocas que una, el otro porque enseña las vergüenzas en metáfora, y el otro porque no conserva del uniforme mas que los botones y algun otro ojal de mas resistencia, ¿en qué han de dar? Hagámonos cargo. Se necesita una virtud á prueba de bomba para no meterse á conspirador.

Despues unos hombres que no fuman, que no beben, que no juegan, porque el que mas adelantado está hace mas de tres meses que no recibe socorro ni sobras, ¿en qué se han de entretener? En conspirar, es claro. Y yo estoy en obligacion de dar este *aviso público* á la *policía secreta* para que pueda sorprenderlos antes que ellos se perciban, porque el *sigilo* es la pa-

lanca de las sorpresas ; y que se dé prisá, porque la conspiracion está segun noticias bastante adelantada. Yo pido un premio anticipado al gobierno por descubridor , y si nó no le revelo la trama. Pero allá voy ; quiero seguir los impulsos del patriotismo: á su generosidad dejo despues la renumeracion.

Pues señor, han de saber vds. en confianza, que temiendo los artilleros que el tendero que les está suministrando el rancho al fiado bajo la garantía de algun oficial ú oficiales que están sin pagas, se atufe el mejor dia, y les diga «hasta aqui llegó el amor,» están discurrendo hace tiempo en combinacion con un químico, muy entendido en el arte maravilloso de Hermes Trimegisto, el medio de ablandar los metales, y convertirlos en sustancia alimenticia mas que sea como el pan que han estado comiendo por único sustento mas de ocho dias los soldados del destacamento de Carabanchel. Parece que tienen esperanzas de conseguir la trasmutacion de los cañones y morteros en ogazas de candeal, las bombas y balas en quesos de Flandes, y las paredes del parque y del cuartel en piezas de paño y lienzo para uniformes y camisas. Si la policia descuida este aviso, y los conjurados logran el éxito de su maquinacion, el tren de artillería se va á convertir en merienda, y una vez trasladada la bateria á los estómagos de los artilleros, las salvas y el bombardeo van á salir por otros conductos, de-

jando un olor fétido y no de pólvora, que nos va á apestar.

Esto pasa con los cuerpos que están aquí en Madrid. Y cuando aquí nieva, ¿que hará en la Sierra?

---

## Someruelos y Yo.

---

Hoy es día de gracias. Hasta á San Luisito (1) le voy á elogiar, porque tambien se va haciendo buen niño al fin de sus días. Me quejé, yo Fray Gerundio, hace poco de que los boletines oficiales, dejenerando de su objeto é instituto, se iban haciendo los órganos de partido y aun de resentimientos personales, y ya salió en la Gaceta una real órden por el ministerio de la Gobernacion para la correccion de este abuso. Si San Luisito sigue aprovechando así los avisos de Fr. Gerundio, todavía hemos de venir á parar en ser amigos *Someruelos y yo*.

---

(1) Es el mismo Someruelos.

---